



Reporte de Defensa Nacional

20 al 27 de mayo de 2024

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 141660

Resumen

A nivel nacional, el Comandante en Jefe de la FACH, General del Aire Hugo Rodríguez, confirmó que su institución pretende adquirir dos helicópteros “Sikorsky MH-60 Black Hawk”, uno de ellos para labores antárticas en la base “Presidente Eduardo Frei Montalva” y otro para funciones en Rapa Nui.

En el plano regional, la Fábrica de Armas y Municiones del Ejército de Perú, compañía adscrita al Ministerio de Defensa del país, firmó un convenio de cooperación con la firma surcoreana “STX Corporation-Hyundai Rotem”, con el fin de producir vehículos militares, a partir de la instalación de una planta de ensamblaje y de la respectiva transferencia tecnológica.

En el ámbito internacional, el Primer Ministro de Polonia, Donald Tusk, anunció la construcción de un muro de seguridad en el este del país, dirigido a frenar amenazas provenientes de países como la Federación Rusa y Bielorrusia.

En materia de ciberseguridad, el Subsecretario de Defensa Nacional, Ricardo Montero, tomó parte en una ciberpráctica colaborativa con el respaldo del Comando Sur de EE.UU., actividad que se desarrolló en dependencias de la Academia Politécnica del Ejército.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados www.defensenews.com y www.infodefensa.com; y por los portales de la Armada y la Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile, así como del Ministerio de Defensa Nacional de Perú y de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Comandante en Jefe de la FACH confirmó plan de compra de dos helicópteros, para labores antárticas e insulares

El Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea de Chile (FACH), General del Aire Hugo Rodríguez, confirmó que su institución pretende adquirir dos helicópteros “*Sikorsky MH-60 Black Hawk*”, uno de ellos para labores antárticas en la base “Presidente Eduardo Frei Montalva” y otro para funciones en Rapa Nui.

De igual modo, la autoridad militar destacó los planes de adquisición de catorce nuevas aeronaves para suplir a los actuales modelos “*Bell UH-1H*”, que prestan servicio en el Grupo de Aviación Nro. 9, de la II Brigada Aérea, con sede en el aeropuerto internacional “Arturo Merino Benítez” (Infodefensa.com, 2024).

2. Remolcador “*Lientur*” se integró a la Tercera Zona Naval de la Armada

El remolcador antártico “*Lientur*” arribó al puerto de Punta Arenas, para integrarse oficialmente a la dotación de la Tercera Zona Naval de la Armada.

La embarcación desempeñará funciones para el resguardo de la soberanía en el Territorio Chileno Antártico, el apoyo a las labores científicas en la zona, el respaldo a las necesidades de la población en regiones extremas, la navegación polar y el patrullaje marítimo.

La nave fue diseñada en 2008 en Turquía y entregada a la rama naval chilena en el puerto de Ámsterdam. Entre sus características, destaca su capacidad para desplazar hasta 5.830 toneladas de carga, su operación en condiciones extremas y la opción de transportar hasta 43 tripulantes (Armada de Chile, 2024).

I. Noticias del ámbito regional

1. Perú

1.1. Fábrica de Armas y Municiones del Ejército suscribió convenio con firma surcoreana

La Fábrica de Armas y Municiones del Ejército de Perú (“FAME S.A.C.”), compañía adscrita al Ministerio de Defensa del país, firmó un convenio de cooperación con la firma surcoreana “*STX Corporation-Hyundai Rotem*”, con el fin de producir vehículos militares, a partir de la instalación de una planta de ensamblaje y de la respectiva transferencia tecnológica.

El acuerdo igualmente considera la implementación de programas de capacitación integral para el personal de “FAME S.A.C.” y para integrantes del Ejército peruano, los que se desarrollarán en dependencias de la compañía surcoreana (Ministerio de Defensa Nacional de Perú, 2024).

III. Noticias del ámbito global

1. Polonia construirá muro de protección contra ataques desde la Federación Rusa y Bielorrusia

El Primer Ministro de Polonia, Donald Tusk, anunció la construcción de un muro de seguridad en el este del país, dirigido a frenar amenazas provenientes de países como la Federación Rusa y Bielorrusia.

De acuerdo al líder polaco, su país ha sido objeto de acciones hostiles de parte de Moscú y Minsk, debido al apoyo que ha entregado a Ucrania en su conflicto ante Rusia.

Entre las incursiones contra territorio polaco, mencionó algunos ciberataques e incendios provocados, así como el impulso concertado para el ingreso ilegal de inmigrantes provenientes de países del este europeo, en un intento que, según aseguró, buscaría “desestabilizar a la Unión Europea, de la cual Varsovia forma parte” (Defensenews.com, 2024a).

La barrera protectora, que pretende llegar a ser una infraestructura de defensa regional, será edificada en conjunto con Estonia, Letonia y Lituania.

2. Consejo de Cooperación del Golfo se reunió para discutir materias de seguridad en la región

El denominado Consejo de Cooperación del Golfo, que incluye a Arabia Saudita, Baréin, Catar, Emiratos Árabes Unidos, Kuwait y Omán, junto al respaldo de Estados Unidos (EE.UU.), se reunió la semana pasada en Riad, capital saudí, para analizar los últimos eventos geopolíticos que han afectado la estabilidad de dicha región.

Entre las materias abordadas estuvieron la situación en la Franja de Gaza, los ataques de milicias apoyadas por Irán contra objetivos norteamericanos e israelíes, así como las incursiones de los grupos *Houthis* en Yemen y en el Mar Rojo (Defensenews.com, 2024b).

3. Expertos de la OTAN se reunieron para discutir seguridad submarina del bloque

La OTAN sostuvo una reunión de expertos en redes de infraestructura crítica submarina, con el fin de abordar los nuevos retos a la seguridad de los cables y conductos que transmiten datos sensibles.

El panel de especialistas debatió sobre las maneras de incrementar el intercambio de información, así como los caminos para disuadir y defender a la alianza euroatlántica de las amenazas de este nivel, enfatizando en la importancia de la innovación tecnológica para detectar cualquier actividad sospechosa.

Asimismo, cabe mencionar el establecimiento de un Centro Marítimo para la Seguridad de la Infraestructura Crítica Submarina, el cual quedó inserto en el Comando Marítimo del bloque, localizado en Northwood, Reino Unido (NATO, 2024).

IV. Noticias de ciberseguridad

1. Subsecretario Montero participó en ciberpráctica colaborativa con el Comando Sur de EE.UU.

El Subsecretario de Defensa Nacional, Ricardo Montero, tomó parte en una ciberpráctica colaborativa con el respaldo del Comando Sur de EE.UU., actividad que se desarrolló en dependencias de la Academia Politécnica del Ejército.

La instancia se inserta en una programación anual de entrenamientos y desarrollo de cibercapacidades con terceros estados, que incluye la reciente participación en el test de ciberdefensa de la OTAN “*Locked Shield*”,

escenificado en España; así como el próximo despliegue de la maniobra “Escudo Cibernético”, que tendrá lugar en agosto próximo, en conjunto con Brasil (Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile, 2024).

Referencias

Armada de Chile. (2024, mayo 23). La Tercera Zona Naval refuerza su presencia en aguas australes, con la incorporación del remolcador antártico "Lientur". Disponible en: <https://www.armada.cl/la-tercera-zona-naval-refuerza-su-presencia-en-aguas-australes-con-la>.

Defensenews.com. (2024, mayo 27). *Poland eyes fortifications on its border with Belarus*. Disponible en: <https://www.defensenews.com/global/europe/2024/05/27/poland-eyes-fortifications-on-its-border-with-belarus/>.

Defensenews.com. (2024, mayo 22). *US, Gulf states meet for first security forum since war in Gaza*. Disponible en: <https://www.defensenews.com/pentagon/2024/05/22/us-gulf-states-meet-for-first-security-forum-since-war-in-gaza/>.

Infodefensa.com. (2024, mayo 24). La Fuerza Aérea de Chile proyecta adquirir un helicóptero para la Antártica y otro para Isla de Pascua. Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4842666/fuerza-aerea-chile-proyecta-adquirir-mh-60-black-hawk-operaciones-antarticas>.

Ministerio de Defensa Nacional de Perú. (2024, mayo 20). Ministerio de Perú producirá vehículos militares, gracias a convenio entre “FAME S.A.C.” y “STX Corporation-Hyundai Rotem”. Disponible en: <https://www.gob.pe/institucion/mindef/noticias/958051-peru-producira-vehiculos-militares-gracias-a-convenio-entre-fame-s-a-c-y-stx-corporation-hyundai-rotem>.

NATO. (2024, mayo 23). *NATO holds first meeting of Critical Undersea Infrastructure Network*. Disponible en: https://www.nato.int/cps/en/natohq/news_225582.htm.

Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile. (2024, mayo 22). Chile organiza nuevo ejercicio de entrenamiento en ciberdefensa y ciberseguridad. Disponible en: https://www.ssdefensa.cl/n11530_22-05-2024.html.